



PRESENTACIÓN

Federación Nacional de Cafeteros

Para citar este artículo: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia. (2021). Editorial. *Ensayos sobre Economía Cafetera*, 34(1), 5-6.

El presente número de la revista de Ensayos de Economía Cafetera llega a su edición no.34 con cuatro artículos de interés para los estudiosos e interesados en la economía cafetera colombiana

El primero titulado “Demografía, inclusión social y pobreza de los hogares cafeteros (1993-2020)” de Claudia Carolina Córdoba, José Leibovich y José David Méndez, miembros del equipo de la Dirección de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros hace un análisis exhaustivo de la estructura demográfica de los hogares cafeteros, analiza los principales indicadores de inclusión social de los mismos y se aproxima a la situación de pobreza de los caficultores y sus familias gracias a contar con el Sistema de Información de Hogares Cafeteros (SIHC) que se estructuró en el último año, gracias al convenio establecido entre la Federación Nacional de Cafeteros y el Departamento Nacional de Planeación que ha permitido el cruce información del Sistema de Información Cafetera (SICA) y el Sistema de Identificación y Clasificación de Potenciales Beneficiarios para Programas Sociales (SISBEN). Es la primera vez que se tiene una panorámica en es-

tas materias de las últimas tres décadas donde se pueden ver los avances importantes, estancamiento relativo y retroceso en algunos indicadores sociales. Sin duda, este artículo sirve para poner en perspectiva los retos en materia social que la institucionalidad cafetera tiene que adelantar en los próximos años en conjunto con las entidades gubernamentales y la cooperación internacional.

El segundo artículo titulado “La cosecha asistida de café y su impacto en la economía de la recolección en finca” de Juan Rodrigo Sanz, Investigador de Cenicafe; Hernando Duque, Gerente Técnico de la Federación Nacional de Cafeteros y Alvaro Gaitán, Director de Cenicafe, explica cómo ante la escasez relativa de mano de obra para la recolección de café en una perspectiva futura, gracias al trabajo investigativo de Cenicafe se ha podido desarrollar un paquete tecnológico compuesto por la derribadora de granos de café DSC18 y las lonas para la recolección que al utilizarlo en vez de la recolección tradicional con el “coco”, se logran ganancias importantes en la eficiencia de la recolección del café y por lo tanto una reducción en los costos de producción que permiten aumentar la renta-

bilidad del cultivo y remunerar mejor a los recolectores capacitados en esta tecnología. La adopción por parte de los caficultores de estas nuevas técnicas, en la medida que muestre sus beneficios se irá dando gradualmente.

El tercer artículo titulado “Caracterización socioeconómica de los cafeteros que participaron en las elecciones gremiales de 2028” de José David Méndez, Juan Manuel Izquierdo y Andrea Cárdenas, miembros del equipo de la Dirección de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros hace un análisis del perfil sociodemográfico de los caficultores que participaron y los que no lo hicieron en las elecciones gremiales de 2018. Igualmente se analiza el perfil de los cafeteros elegidos a los cuerpos colegiados en esas elecciones. El análisis incluye variables de contexto como son la participación electoral en elecciones para elegir alcaldes y concejales. También se analiza el impacto que tiene la mayor competencia electoral de listas de candidatos en la participación electoral y la

inversión de la institucionalidad a nivel departamental. Del análisis realizado se concluyen las principales acciones que la institucionalidad cafetera debe adelantar en preparación de las próximas elecciones que se llevarán a cabo en 2022.

El cuarto artículo titulado “Caracterización ambiental del sector cafetero en Colombia” de José David Méndez, José Leibovich y Germán Gutiérrez de la Dirección de Investigaciones económicas de la Federación Nacional de Cafeteros analiza los principales indicadores en materia ambiental que presenta la caficultura colombiana y los hogares cafeteros a partir de información recogida en la encuesta de hogares cafeteros realizada en 2018¹. Allí están recogidos indicadores sobre uso y contaminación del agua, conservación y uso del suelo, y protección de la biodiversidad. Sin duda, estos indicadores sirven para la construcción de la línea de base para avanzar en la estrategia ambiental de la Federación Nacional de Cafeteros.